
Bangladesh

Interview:

"Die groBte Menschenrechtsverletzung besteht fur mich darin, daB mehr als die Halfte der Bevolkerung 

Bangladeshs unter der Armutsgrenze lebt"
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Bangladesh und die Europaische Union

- Daten, Fakten, Hintergriinde -

Jahrlich er halt Bangladesh Entwicklungshilfe in MHli

ar den hohe - 1992 waren es 1,728 Mrd. US-Dollar. 

Wer ein "Who "s Who " der Entwicklungszusammenar

beit verfassen mochte, ist in Bangladesh fur Recher- 

chen am richtigen Ort, trifft er doch auf eine groBe 

Zahl an mehr oder weniger bekannten, staatHchen wie 

nicht-staatlichen Entwicklungsagenturen. Im "Annual 

Development Programme" (1994/95) sind 652 Ent- 

wicklungsprojekte aufgefuhrt. Auch die Europaische 

Union * ist entwicklungspolitisch aktiv in Bangladesh. 

Die offiziellen Beziehungen zwischen Bangladesh und 

der Europaischen Union sind fast so alt wie der 1971 

unabhangig gewordene sudasiatische Staat selbst. 

Als Marksteine der Entwicklung gelten: das 

"Commercial Co-operation Agreement" von 1976, 

das TextHabkommen von 1986, das Bangladesh fak- 

tisch einen uneingeschrankten Zugang zum europai

schen Markt gewahrt, die Einrichtung einer diplomati- 

schen EU-Mission in Dhaka (1988) und die Erarbei- 

tung des ersten Strategiepapiers (1993-1996) fur 

Bangladesh.

Die Europaische Union hat in den Jahren 1976 bis 

1992 insgesamt rund 900 MiUionen Ecu (1 DM = 

1,91 Ecu) fur die Zusammenarbeit mit Bangladesh 

aufgewendet. Dabei entfielen auf die Bereiche 

"Nahrungsmittelhilfe" und

"Entwicklungszusammenarbeit” mehr als 90 Prozent. 

"Wirtschaftliche Zusammenarbeit", einst als zukunf- 

tige Saule der Beziehungen gehandelt, blieb mit 0,005 

Prozent stark hinter den Erwartungen zuruck (s. Ta- 

belle 1). Die Ressourcenausstattung vergroBerte sich 

standig. Von "ein paar MiUionen Ecu jahrlich" 

(Jonckers) auf zur Zeit etwa 40-50 Mio. Ecu fur die 

Projektarbeit und 15 MiUionen Ecu fur Nahrungsmit

telhilfe.

Gab es in den 7Oer Jahren nur eine Abteilung in Brus

sel, die fur Asien zustandig war, sowie eine Person in 

Dehli, die sich mit der Projektarbeit in Bangladesh be- 

faBte, so ist heute eine Generaldirektion in Brussel mit 

Asien beschaftigt, koordinieren hier zwei "desk offi

cers" die Bangladesh-Projektarbeit und ist eine diplo- 

matische Mission der EU, eine sogenannte 

"delegation", in Dhaka ansassig, um dort als standi- 

ger Gesprachs- und Verhandlungspartner von Vertre- 

tern aus Politik, Wirtschaft und Gesellschaft prasent 

zu sein.

Zur Zeit fordert die EU zusammen mit anderen Regie- 

rungs- und Nichtregierungsorganisationen 24 Ent- 

wicklungsprojekte, ausgenommen 12 Projekte, die 

kurz vor dem AbschluB stehen. Die EU ist auch am 

"Flood Action Plan " beteiHgt.

Das Sudasienburo wollte Einzelheiten uber die Zu

sammenarbeit der EU mit Bangladesh erfahren und 

fand Gesprachspartner. Martin Peter Houscht befragte 

zwei Beamte der Europaischen Kommission in Brus

sel. Jos Jonckers (J) ist seit 1987 "Desk Officer" fur 

Bangladesh. Albert Te Pass (TeP) ist Leiter der Sud- 

o stasienab teilung.

”Wir versuchen das Pferd zum Wasser zu bringen...”

Die “wirtschaftliche Zusammenarbeit" erscheint in den Publika- 

tionen der EU als ein zentraler Bereich ihrer Beziehungen zu 

Bangladesh. Wirft man einen Blick auf die zwischen 1976 und 

1992 geleisteten Zahlungen der EU, so fallt der mit 0,005 Pro

zent winzige Anteil der wirtschaftlichen Zusammenarbeit daran 

auf. Was ist schiefgegangen?

J: Sicherlich sind die Erfolge im Bereich der wirtschaftlichen Zu

sammenarbeit hinter unseren Erwartungen zuriickgeblieben. Ich 

wiirde jedoch nicht sagen, daB etwas schiefgegangen ist! Im Gegen- 

satz zur Entwicklungszusammenarbeit kann die EU im Bereich der 

wirtschaftlichen Zusammenarbeit nicht direkt intervenieren. Sie 

kann auch nicht mit Regierungen oder den Nichtregierungsorgani

sationen (NROs) Initiativen ergreifen. Nach der Verordnung 443/92 

vom 25.02.1992 besteht die Aufgabe der EU darin, zu helfen, ein 

investitionsfreundliches Umfeld in den Staaten Asiens und Latein- 

amerikas aufzubauen. Die Bereiche, denen unsere besondere Auf- 

merksamkeit gilt, sind folgende: Wissenschaftliche und technologi- 

sche Zusammenarbeit, Aufbau bzw. Verbesserung der institutio- 

nellen Strukturen, in Sonderheit seien die Verwaltungs- und wirt

schaftlichen Strukturen genannt, und schlieBlich Unterstiitzung von 

Untemehmen durch Handels forderung, Training und 

’’Kontaktborsen" zwischen Untemehmen aus verschiedenen Lan- 

dem. Wir versuchen das Pferd zum Wasser zu bringen, zum Trin- 

ken konnen wir es aber nicht zwingen. Im Klartext heiBt das, wenn 

trotz unserer Bemiihungen, die Rahmenbedingungen fur Investitio- 

nen zu verbessem, der private Bereich an Bangladesh nicht interes- 

siert ist, konnen wir auch nichts tun.

Die marktwirtschaftliche Orientierung der jetzigen Regierung sowie
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die Ruckkehr zur Demokratie - ich mochte einmal die aktuellen 

Turbulenzen ausklammem - helfen sicherlich, private Investoren 

nach Bangladesh zu bringen. Dariiber hinaus hat die wirtschaftliche 

Entwicklung in Ostasien auch fiir Bangladesh Nischen geschaffen. 

Siidkoreas Textilindustrie hat wegen steigender Produktionskosten 

in Bangladesh investiert. Land und vor allem Arbeit sind hier derart 

preiswert zu haben, daB die Koreaner diesen Schritt gegangen sind. 

Fiir Bangladesh hat sich die Textilindustrie zum wichtigsten Devi- 

senbringer entwickelt.

Bangladeshs Starke sind biilige Arbeitskrafte. Besteht nicht die 

Gefahr, daB die Erfolgsgeschichte der Textilindustrie bald der 

Vergangenheit angehoren wird, setzt das Land auf kurzfristige 

Kostenvorteile statt auf hochwertige Qualitat?

J: Heute spielen sie mit den Karten, die sie haben. Biilige Arbeit ist 

der Trumpf, den Bangladesh in der Hand halt. Es macht keinen 

Sinn, dariiber nachzudenken, ob die Trump fkarte auch noch mor

gen stechen wird. Die Trumpfkarte "biilige Arbeitskraft" hat einen 

Stich gemacht, Investoren ins Land gelockt. Bangladeshis erhalten 

braucht aber diese Informationen.

Informationsaustauschprogramme sollen veranstaltet werden. Ar- 

beitgeber, Gewerkschaften, Studenten, Wirtschaftsjoumalisten und 

andere Gruppen aus Europa und Bangladesh sollen die Moglichkeit 

erhalten, sich uber die sozio-dkonomischen Grundlagen der euro- 

paischen und bangladeshischen Untemehmenskultur auszutauschen. 

Auf diese Weise soil ein besseres gegenseitiges Verstandnis erzielt 

werden.

Dies ist ein indirekter, langfristiger Ansatz. Wir durfen nicht ver- 

gessen, daB die Mitgliedsstaaten der EU einen direkteren Zugang 

zu den Marktakteuren haben. Ein deutscher Geschaftsmann wird 

weiterhin den fiir Handelsfragen zustandigen deutschen Botschafts- 

rat in Dhaka aufsuchen, nicht den Handelsberater der Mission der 

EU. Die Mitgliedsstaaten haben eindeutige Vorteile, was den di- 

rekten Kontakt zwischen Untemehmen und die Dienstleistungen, 

die sie anbieten konnen, anbelangt. In Indonesien, vor allem wegen 

der zunehmenden Bedeutung des Marktes dort, haben die Mit

gliedsstaaten bereits ein europaisches Untemehmensinformationssy-  

stem gegriindet, ein Datennetzwerk, das die Wissensbestande ein-

Training, sie lemen den Weltmarkt 

kennen, erhalten neue Ideen und vieles 

mehr. Unterschatzen sie nicht die "Spin 

off Effekte. Wir haben es mit einem 

dynamischen ProzeB zu tun, der auch fur 

Bangladesh viele Moglichkeiten offen- 

halt.

Was tut die EU konkret, damit sich die 

’’Spin off Effekte fiir Bangladesh 

erhbhen und die Chancen, im 

Weltmarkt eine groBere Rolle zu 

spielen, steigen?

J: Bis vor kurzem war unser Ansatz 

sektor- und produktspezifisch. Wir ver- 

suchten es im Jute,- Leder,- Handarbeit- 

oder auch Gewiirzbereich. Leider ohne 

durchschlagenden Erfolg. Im November 

1994 hat die EU innerhalb einer Arbeits- 

gruppe einen neuen Ansatz fur die wirt

schaftliche Zusammenarbeit mit Bangla

desh beschlossen, der sich auf die er- 

wahnte Verordnung 443/92 sowie auf das 

Landerstrategiepapier (1993-1996) be- 

zieht. Das AusmaB an Armut in Bangla

desh sowie das schlechte Internationale 

Image, das dem okonomischen Umfeld in 

Bangladesh anhaftet, haben nach unserer 

Ansicht einen besonderen Ansatz not- 

wendig gemacht. Ausbildungs- und In- 

formationsaktivitaten stehen im Vorder- 

grund. Auf drei Aspekte mochte ich da- 

bei aufmerksam machen: Die

bangladeshischen Angestellten - nehmen 

wir den Gamelensektor - werden fiber die 

bestehende EU-Gamelenverordnung in- 

formiert. Sie erhalten Training, damit die 

Verordnungen eingehalten werden kon- 

nen. Gewisse hygienische Standards und 

viele andere Bedingungen miissen ja ein

gehalten bzw. erfiillt werden. Sie konnen 

sich vorstellen, wieviel an Informations- 

und Ausbildungsarbeit da zusammen- 

kommt.

Spezielle Managementseminare werden 

angeboten. Viele Bangladeshis kennen 

nur den eigenen Wirtschaftsraum, Mog- 

lichkeiten und Spielregeln des intematio- 

nalen Marktes jedoch nicht. Wer mit dem 

europaischen Markt interagieren will,

Kinderarbeit ist in Bangladesh noch weit verbreitet (Foto: Walter Keller)
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zelner Staaten zusammenbringt. Im Faile von Bangladesh scheint 

dies jedoch noch etwas verfriiht.

"Kinderarbeit wird nicht abgeschafft, nur weil Konven- 

tionen unterzeichnet werden"

Sie sprechen von Ausbildungsaktivitaten - Stichwort: "human 

resources development". Wie steht es aber mit der Kinderarbeit 

in Bangladesh, mit Kindern, denen die Chance auf schulische 

Grundbildung und eine personliche Karriereentwicklung ver- 

wehrt wird und die zumindest in friiheren Jahren maBgeblich 

am Erfolg der Bekleidungsindustrie beteiligt waren?

J: Was die nach wie vor existierende Kinderarbeit in Bangladesh 

anbelangt, so sind wir sehr besorgt und wfinschen eine Respektie- 

rung der entsprechenden Konventionen der Intemationalen Arbeits- 

organisation (ILO). Andererseits wissen wir, daB viele Haushalte 

keine Altemativen haben. Kinderarbeit wird nicht abgeschafft, nur 

weil Konventionen verfaBt oder gar unterzeichnet werden. Solange 

man Kinderarbeit auf einem abstrakten Niveau diskutiert, fallt es 

leicht, sich zu empdren. Plazieren wir die Kinderarbeit in den Ar- 

mutskontext, wie er sich in Bangladesh abhebt, so wird man vor- 

sichtiger. Nehmen sie eine Frau mittleren Alters, die mit sieben 

Kindem und ohne Mann dasteht. Wollen sie der sagen, nimm dein 

Kind aus der Fabrik oder vom StraBenverkaufsstand, du verletzt 

eine ILO-Konvention und verstoflt gegen die Menschenrechte. Die 

groBte Menschenrechtsverletzung besteht fur mich darin, daB mehr 

als die Halfte der Bevolkerung Bangladeshs unter der Armuts- 

grenze lebt, in einer Situation, die ihr keine Handlungsoptionen of

ten laBt. Natfirlich mfissen wir etwas tun. Schulen bauen, "Food for 

education" Projekte, etc. Alles gute Absichten, die jedoch nicht

Devisenbringer Nr.l - Die Bekleidungsindustrie (Foto: Walter Keller)

uber Nacht die Situation grundlegend andem konnen.

Demnach haben sie kein Rezept zur Abschaffung der Kinderar

beit. Die heutigen Kinderarbeiter werden wieder sechs oder sie

ben Kinder haben, denen das gleiche Schicks al bevorsteht. Die 

Schulen, die sie bauen, werden von anderen Kindern besucht. 

Ein geringer Bildungsstand bleibt endemisch und damit werden 

zum Beispiel auch die Implementierung von Familienplanungs- 

programmen moglicherweise erschwert und ...

J: Es gibt keine schnellen Losungen, wohl aber drangende Uberle- 

bensprobleme. Die Menschen in Bangladesh sprechen fiber das 

"Heute". Wenn der EBtisch leer steht, haben sie ein Problem. Mor

gen oder gar Ubermorgen ist zunachst noch weit weg. Deshalb ist 

es ja auch nicht moglich, Kinderarbeit quasi per Dekret abzuschaf- 

fen.

Ein LernprozeB - die Entwicklungszusammenarbeit

Das heiBt wohl, daB Kinderarbeit durch Entwicklung abzu- 

schaffen bzw. zu iiberwinden ist. Wie sieht die Entwicklungszu

sammenarbeit der EU gegeniiber Bangladesh aus?

J: Um die aktuelle Entwicklungszusammenarbeit verstandlich ma- 

chen zu konnen, muB ich kurz einen Ausflug in die Geschichte un- 

serer Beziehungen untemehmen.

Die Zusammenarbeit mit Bangladesh begann bereits kurz nach der 

Unabhangigkeit des Landes. Sie bestand im wesentlichen in der 

Nahrungsmittelhilfe in Notzeiten. 1976 wurde dann das 

"Commercial Co-operation Agreement" geschlossen, das jedoch 

nur eine Auflistung an moglichen Kooperationsbereichen war, ohne 

eine detaillierte Beschreibung von Zielen und Schwerpunkten zu 

geben. Bis Anfang der 80er Jahre war die diplomatische Vertretung 

der Europaischen Kommission, die "Delegation", in Dehli verant- 

wortlich fur die Zusammenarbeit der EU in Bangladesh. Einer Per

son in der dortigen Delegation stand ein Budget fiber ein paar Mil- 

lionen Ecu zur Verfugung, mit dem ein oder zwei Projekte in 

Bangladesh fmanziert wurden. Wahrend die Zusammenarbeit mit 

den AKP-Staaten im Rahmen der Lome-Vertrage bereits ihren in- 

stitutionellen Niederschlag gefunden hatte, gab es fur die Staaten 

Asiens und Lateinamerikas nur eine Abteilung in Brussel. Die 

Jahre 1975 bis etwa 1982/83 waren also in jeder Hinsicht eine 

Phase des Aufbaus. Die EU trat in der Entwicklungszusammenar

beit als Ko-Financier von Projekten anderer, fiber mehr Erfahrung 

in Bangladesh verfugende Partner auf. In Brussel wurde man sich 

jedoch der zunehmenden Bedeutung Bangladeshs bewuBt. Ein 

bevolkerungsreiches, mit groBen landwirtschaftlichen Problemen 

behaftetes Land muBte mit mehr Ressourcen aller Art behandelt 

werden. Die EU eroffnete ein Biiro in Bangladesh, das jedoch 

weiterhin der Delegation in Dehli unterstellt war. 1984 startete die 

EU mit dem ersten groBen Programm, dem "Rangpur Region Rural 

Development Programme". Dies war ein 25 Millionen Ecu Pro

gramm - die Hollander, mit denen wir das Programm zusammen 

machten, waren mit 5 Millionen Ecu, also 20 Prozent dabei. Ein 

Bangladesh-Besuch des damaligen EU-Kommissars Cheysson im 

Jahre 1987 brachte den endgfiltigen Durchbruch. Eine Delegation 

in Dhaka wurde 1988 eingerichtet, das Budget stieg standig und er- 

reicht heute etwa 40 Millionen Ecu jahrlich - ohne Nahrungsmittel

hilfe, die allein etwa 15 Millionen Ecu ausmacht. Der Anderung in 

der Ressourcenausstattung folgte 1992 eine fiberfallige Anderung in 

der entwicklungspolitischen Konzeption. Die Verordnung 443/92 

vom Februar 1992 stellte unsere kurzfristig ausgerichtete, eher ge- 

legenheitsorientierte Entwicklungszusammenarbeit auf eine vollig 

andere Grundlage, gab ihr eine langfristige Perspektive. MuBte bis 

zu diesem Zeitpunkt jedes Jahr fiber den Entwicklungsetat neu ent- 

schieden werden, so wurde nun ein auf vier Jahre angelegtes, zum 

ersten Mai fiberhaupt fur ein Land entworfenes Strategiepapier fur 

Bangladesh ausgearbeitet. In Brussel konzipiert, wurde das Papier 

im Gemeinsamen AusschuB, wo EU-Angehdrige und Vertreter der 

bangladeshischen Regierung sitzen, diskutiert und schlieBlich ange-

Sudasien 3/95
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'Food for work' im Manikganj-Bezirk

nommen. Damit haben wir den entscheidenden Schritt in Richtung 

langfristige Planung untemommen.

"Wir bringen die menschliche Seite ins Spiel" - EU und 

Weltbank

Was steht denn im Strategiepapier?

J: Das Strategiepapier enthalt Aussagen uber die Entwicklungs- und 

wirtschaftliche Zusammenarbeit. Allgemeine und spezifische Ziele 

fur die prioritaren Bereiche der Zusammenarbeit werden festgelegt. 

Um nur einige Ziele der Entwicklungszusammenarbeit zu nennen: 

Schwerpunktsetzung in den Bereichen "Verbesserung der landwirt- 

schaftlichen Produktion und Nahrungsmittelsicherheit", "Armutsbe- 

kampfung" und "starkere Einbeziehung der Frauen in den Entwick- 

lungsprozeB".

Forderung der Rolle privater Untemehmer im WirtschaftsprozeB. 

Pooling und Integration von Ressourcen aus verschiedenen Budget- 

bereichen, z.B. Unterstutzung von Nahrungsmittelprojekten durch 

Mittel aus der Entwicklungszusammenarbeit.

Ausnutzung der komparativen Vorteile der EU im Bereich der fle- 

xiblen und sehr attraktiven Vergabe von Zuschiissen innerhalb von 

groBen Projekten, die auf Kreditvergabe beruhen.

Haben Sie dafiir ein Beispiel?

J: Die EU vergibt in der Entwicklungszusammenarbeit ausschlieB- 

lich Zuschusse, wahrend die Weltbank Darlehen vergibt. Die Welt

bank besitzt riesige Ressourcen in bezug auf Mitarbeiter in 

Washington wie in Bangladesh. Wahrend sie Entwicklungsaktivita- 

ten starker aus der Sicht eines Bankers betrachtet und von einer 

okonomisch-monetaren Warte aus agiert, nimmt die EU eine star

ker die menschliche und soziale Entwicklung in den Blick neh- 

mende Haltung ein. Unsere Idee ist, daB wir durch die Zusam- 

menarbeit mit der Weltbank unsere komplementare Vorgehens- 

weise zum Nutzen der Menschen in Bangladesh optimieren konnen. 

Das heiBt nicht, daB wir als Juniorpartner der Weltbank auftreten 

wollen. Wir sehen in gemeinsamen Projekten vielmehr die Chance, 

den Planungs,- Verhandlungs- und ImplementationsprozeB beein- 

flussen zu konnen.

Nehmen wir das "Coastal Embankment Rehabilitation Project" 

(CERP) als Beispiel. Die Weltbank stellte Kredite fur MaBnahmen 

im Bereich der Restauration und der Konstruktion von Deichen 

entlang der Kiiste zur Verfugung, die EU gab Zuschusse in Hohe 

von zwei Millionen Ecu, damit eine Arbeitsstudie angestellt werden 

konnte - die bangladeshische Regierung konnte und wollte das Geld 

nicht bei der Weltbank leihen, und so war dies der Anfang des 

CERP Engagements der EU. Die Studie war kaum fertiggestellt, als 

der verheerende Zyklon im April 1991 das Land heimsuchte. Die 

bangladeshische Regierung wollte so fort mit dem Dammprojekt be- 

ginnen, wir hatten Ubereinstimmung erzielt fiber die prioritaren 

Arbeiten, die Weltbank hatte die Mittel fur diese Arbeiten, aber 

keine Ressourcen fur Planung und Management, das heiBt fur 

erforderliche technische Hilfe. Also gab die EU zusatzliche 2,5 

Millionen Ecu als ZuschuB, um diese technische Hilfe und damit 

den Beginn der Arbeiten zu gewahrleisten. Die Weltbank betrach 

tete CERP zunachst nur als ein Dammprojekt. Durch das Engage 

ment der EU wurde daraus ein Entwicklungsprojekt. Wir machten 

der Weltbank klar, daB Menschen hinter den Dammen leben mJ 

Hunderte von Menschen umgesiedelt werden muBten. Die 

brachte also die menschliche Seite ins Spiel und hatte die Idee, K 

Damme nicht nur als Damme, sondem als eine Art Aktivposten 

betrachten, der, richtig genutzt, den Menschen helfen konnte, ihjefl 

Lebensunterhalt zu verdienen. Das Resultat: Die Damme wurde 

zu einkommenschaffenden Quellen fur die Anwohner. Jede Pers°

42
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wird einen Hektar vom Damm erhalten, auf dem sie Anpflanzungen 

- daraus werden Produkte, die sie verkaufen konnen - vomehmen 

kann. Das Projekt enthalt auch einen Aufforstungsplan und die Fi- 

nanzierung der Aktivitaten der Menschen, die letztlich auch der Er- 

haltung der Damme dienen. Ziel ist es, den Damm in die Lebens- 

welt dieser Menschen zu integrieren. Aus einem Konstruktionspro- 

jekt ist also eine wichtige Entwicklungsaktivitat geworden.

"Wenn irgendeine Entwicklungsaktivitat 

okologische und partizipatorische Fragen 

einbezogen hat, dann ist es der FAP”

Kommen wir zum Flood Action Plan (FAP). Hier sieht es doch 

so aus, als ob die EU es nicht so ernst nimmt mit "Partizipation" 

und "Nachhaltigkeit". NROs und auch das Europaische Parla- 

ment gehen auf Distanz.

J: Nicht nur Bangladesh wird falsch, namlich zu negativ wahrge- 

nommen, sondem auch der FAP. Dies liegt sicherlich auch an sei

ner Entstehungsgeschichte. Der FAP startete ja als eine Initiative 

des franzdsischen Prasidenten Mitterand. Es gab eine "pre-feasibi

lity" Studie eines franzdsischen Konsortiums, die der Option einer 

vollkommenen Eindeichung entlang der drei groBen Fliisse viel ab- 

gewann. Das schlechte Image des FAP hat sich in den Kopfen 

vieler Menschen festgesetzt. Lassen sie es mich klar sagen: Wenn 

irgendeine Entwicklungsaktivitat okologische und partizipatorische 

Fragen einbezogen hat, dann ist es der FAP. Ich mochte dabei auch 

das Engagement der NROs und der "grfinen Lobby" hervorheben. 

Sie haben die Sensibilitat fur die zwei Aspekte ganz auBerordentlich 

gestarkt. Ich mochte ihnen versichem, daB keine Komponente des 

FAP implementiert wird, ohne diesen Aspekten Rechnung getragen 

zu haben. Bislang ist der FAP nur ein auf funf Jahre angelegtes 

Forschungsprogramm mit einigen Pilotprojekten zur Erprobung be- 

stimmter Konzepte.

Aber es werden doch Pilotprojekte begonnen, ohne die Ergeb- 

nisse von sogenannten "supporting studies" abzuwarten. Das 

ganze FAP Unternehmen erscheint unkoordiniert und hastig 

vorangetrieben.

J: Nehmen wir die Komponente 20, das GroBpolder-Testpro- 

gramm. Dies muB im Bangladesh Kontext getan werden. Sicherlich 

kann man eine Menge theoretischer Studien anstellen, doch ir- 

gendwie muB ein Konzept ja auch getestet werden. Die EU sowie 

Frankreich unterstfitzten die bangladeshische Regierung, indem 

Studien im Norden des Landes sowie in der Nahe des Zusammen- 

flusses von Ganges und Jamuna angestellt wurden. Nachdem genfi- 

gend Informationen zur Verfugung standen, startete das "Jamalpur 

Priority Project" mit einer "pre-feasibility study". Die Ergebnisse 

zusatzlicher Studien uber die partizipatorische und okologische Di

mension stehen noch aus. Bislang ist keine Entscheidung getroffen 

worden hinsichtlich irgendwelcher Investitionen. Einzige Ausnah- 

men sind das angesprochene "Compartmentalization pilot project" 

und mehrere "Town protecting projects" am ZusammenfluB von 

Meghna und Jamuna. Letztere waren notwendig, um zu verhin- 

dem, daB die Infrastruktur von Stadtteilen praktisch weggespiilt 

wurde.

Ware es trotzdem nicht besser, die vielen Milliarden US-Dollar 

fiir den Schutz vor Wirbelstiirmen einzusetzen?

J: Sie sprechen von Milliarden? In der ersten Phase des FAP von 

1990 bis 1995 sind 150 Millionen US-Dollar veranschlagt. Bis jetzt 

ist nach meinem Wissen diese Summe noch nicht ausgegeben wor

den.

Der Aufbau eines Schutzsystems gegen Wirbelstiirme ist auBerdem 

keine einfache Aufgabe. Gegen Flutwellen von funf Metem gibt es 

keinen ausreichenden Schutz fur das Kiistengebiet, von den auBen- 

liegenden Inseln ganz zu schweigen. Es kann also nur um eine Re- 

duktion der Auswirkungen eines Wirbelsturms gehen. Wenn nun 

die Damme vom Wasser genommen werden, miissen sie sicher- 

stellen, daB das System dahinter ausgekliigelt genug ist, um das 

schnelle Absinken des schadlichen Salzwassers zu ermoglichen. 

Wenn der Schutz nicht ausreicht, miissen sie Schutzraume bauen. 

Weltbank und EU werden die Regierung beim Bau von 1.500 bis 

2.000 solcher Schutzraume unterstiitzen. Allerdings miissen noch 

Ergebnisse von Studien abgewartet werden. Die Regierung in 

Bangladesh mochte schnelle Ergebnisse sehen, ein Abwarten ist 

angesichts der bestehenden Gefahr auch nicht ratsam. Also werden 

nun Schutzraume in Form von Schulen errichtet oder restauriert. 

Schulen, die zum Teil wahrend des Wirbelsturms von 1991 zerstort 

oder beschadigt wurden und nun so ausgestattet werden, daB sie im 

Faile der Not als geeignete Zufluchtsorte dienen konnen. Mit 

Deutschland und Spanien zusammen baut und riistet die EU zur 

Zeit 200 Schulen auf. SchlieBlich brauchen sie fiir den Wirbel- 

sturmschutz auch noch ein Preventions- und ein Alarmsystem.

Wirbelstiirme bringen Tod und Zerstorung mit sich, fiir Uber- 

schwemmungen ist die Bilanz meist weniger eindeutig. Die 

Jahrhundertfluten von 1988 brachten zwar Zerstorung und ko- 

steten Menschenleben, doch fiihrten sie auch zu einer Rekor- 

dernte. Wurde der FAP dies nicht verhindern?

J: Aus diesem Grund - und die Studien unterstreichen es - favorisie- 

ren wir ein Konzept der "kontrollierten Uberschwemmung". Stadte 

sollten jedoch in den GenuB eines umfassenden Schutzes kommen. 

Ich denke, wir sollten nicht nur fiber das Thema Uberschwemmun- 

gen und Landwirtschaft sprechen, sondem uns mit dem Thema 

Wasser als Entwicklungsressource beschaftigen. Trinkwasser, 

Wasser fur industrielle Zwecke, Grundwasserreserven, usw. All 

dies muB studiert werden und braucht Zeit, in einem Land wie 

Bangladesh. Hier fehlen Daten, sogar Karten fiber das Kiistengebiet 

existieren nicht. Lassen sie mich sagen, daB der FAP auf berech- 

tigte Kritik reagiert hat und wir - von EU Seite aus - alles getan ha

ben, um den genannten Aspekten Rechnung zu tragen. Wir hoffen 

auf einen weiteren konstruktiven Dialog zwischen der bangladeshi- 

schen Regierung, den Gebem und den NROs. Ich fmde es auch 

gut, daB NROs oder das Europaische Parlament bestimmte Aspekte 

des FAP herausgreifen. Wir hier miissen jedoch auch das Ganze im 

Auge behalten. Dies ist zugleich meine Kritik an Lobbies, die nur 

eine Seite des Problems sehen bzw. dieses nicht mehr in den Ge- 

samtzusammenhang stellen. Ein Beispiel: Ich teile vollig die Sorgen 

von NROs, die sich Gedanken fiber die Zukunft der Bewohner von 

"chars" machen, also diese im FluB liegenden Inseln, die durch Se

diment- und Sandablagerungen entstehen. Die Eindeichung mag zur 

Uberschwemmung dieser "chars" ffihren. Natfirlich muB die The- 

matik diskutiert, Losungen gefunden werden, das heiBt aber nicht, 

nichts zu tun. Die EU unterstfitzt die Regierung, nach Optionen 

Ausschau zu halten. Sollte eine Umsiedlung der "char" Bewohner 

notwendig werden, dann miissen Umsiedlungsplane her, die von 

den betroffenen Menschen akzeptiert werden konnen. In einer De

mokratie sollten Vorhaben demokratisch und genauestens geprfift 

werden. Der FAP ist bedeutsam fur die Zukunft des Landes und 

sollte daher vom bangladeshischen Parlament fiberprfift werden. Er 

sollte auch unter dem Aspekt der Opportunitatskosten geprfift wer

den. Wenn man sich fur eine Dammkonstruktion in der nordlich- 

zentralen Region ausspricht, mag dies bedeuten, auf ein Kranken- 

haus verzichten zu miissen, weil die Ressourcen fehlen. Prioritaten 

miissen also festgelegt werden. Schwierig ist dies, wenn es um ein 

langfristiges, sagen wir auf fiinfzehn Jahre angelegtes Projekt geht. 

Ein Beispiel, wie dies funktionieren konnte: Wenn in der nordlich- 

zentralen Zone die Deichkonstruktion und -restauration fur eine 

notwendige Basisinvestition gehalten wird, als eine fur die Kon- 

trolle von Uberschwemmungen notwendige MaBnahme, so konnte 

man diese Investitionen verbinden mit der Polderentwicklung hinter 

den Deichen. Das heiBt, Schleusen und AbfluBkanale mussen her 

und das kostet Geld. Ob dies tatsachlich stattfmden wird, sollte vom 

PlanungsprozeB abhangig gemacht werden. Hier konnen dann auch 

Regierungs- und regierungsunabhangige Vertreter der Region auf- 

treten und die Situation prfifen. Vorschlage und Plane fur solche, 

fiber reine FlutkontrollmaBnahmen hinausgehende Investitionen wa-
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ren vorhanden, ob die Ressourcen hierfur bereitgestellt werden 

konnten, hinge von diesem Meinungs- und PlanungsprozeB ab. Das 

heiBt also, wir unterscheiden zwischen Keminvestitionen, die in je- 

dem Fall getatigt werden miissen, und jenen moglichen, den Ent- 

wicklungsgedanken starker aufgreifenden Investitionen, die sich im 

PlanungsprozeB ergeben und hier vor dem Hintergrund moglicher 

Opportunitatskosten gepruft werden miissen. Dies ist ein interes- 

santer Ansatz, den die EU mit der bangladeshischen Regierung dis- 

kutieren wird.

"Die bangladeshische Regierung hat uns niemals gebeten, 

Farakka zum Thema zu machen”

Bleiben wir beim Thema Wasser. Die EU hat im Laufe der ver- 

gangenen 20 Jahre bereits einen dreistelligen Millionenbetrag 

fiir Bewasserungsprojekte investiert. Andererseits hat das Far

akka Stauwehr auf indischer Seite dazu gefiihrt, daB vom Gan- 

geswasser abhangige Teil Bangladeshs im Winter nur noch etwa 

15 Prozent der friiheren Wassermenge erhalt. Ware es nicht 

besser, den Druck auf Indien zu erhbhen, um eine faire Lbsung 

hinsichtlich der Nutzung des Gangeswassers zu erreichen, als 

Millionen fiir Bewasserungsprojekte auszugeben?

J: Es stimmt, daB wir viele Ressourcen in den Bewasserungsbe- 

reich stecken, Bewasserungstechnologien einfuhren, etc. Warum 

tun wir das? Die Landwirtschaft ist speziell vor dem Hintergrund 

der Armutsbekampfung und Nahrungsmittelsicherheit nach wie vor 

der Schliisselsektor in Bangladesh. Wenn sie es schaffen, durch 

Bereitstellung von Bewasserungsanlagen, die landwirtschaftliche 

Flache zu verdoppeln oder gar zu verdreifachen, so ist dies ein 

iiberzeugendes Argument fiir unsere Aktivitaten. Bewasserung ist 

ein magischer Schlussel, die landwirtschaftlichen Ertrage zu stei- 

gem. Statt einer Monsunemte haben die Bauem nun zwei bis drei 

Emten pro Jahr. Aus einem Hektar Land werden also quasi zwei 

oder drei Hektar.

Das Farakka Stauwehr im Westen des Landes ist natiirlich ein Pro

blem und muB diskutiert werden. Premierministerin Khaleda Zia 

hat dieses ja im vergangenen Jahr, zum Entsetzen der indischen 

Regierung, auf der UN-Generalversammlung angesprochen. Die 

EU ist durch die "South West Area Water Resources Management 

Study", eine Komponente des FAP, auch mit diesem Thema in Be- 

riihrung gekommen und untersucht das Problem der sich nach Nor

den hin ausbreitenden Versalzung. Die Studie hat ergeben, daB die 

Grundwasserreserven in diesem Gebiet ziemlich groB sind, insbe- 

sondere in den nordlich und nord-ostlich gelegenen Gebieten. Die 

Bauem konnten wahrend der trockenen Wintermonate diese 

Grundwasserreserven nutzen, vorausgesetzt, die Entnahmen uber- 

steigen nicht den zur Regeneration der Grundwasservorrate not- 

wendigen Wert. Die Probleme sind also nicht nur verteilungspoliti- 

scher, sondem auch technischer Natur. Es geht allerdings nicht nur 

um die Landwirtschaft, sondem auch um Trinkwasser, die Ver- 

wendung des Wassers fur industrielle Zwecke, ja es geht um das 

gesamte Okosystem. Deshalb sollte jetzt gehandelt und nicht ge- 

wartet werden, bis eine Losung fiber die Verteilung des Ganges- 

wasser erzielt worden ist. Wir durfen nicht vergessen, daB wir we- 

der Bangladeshis noch Inder sind - wir sind Auslander, die mit die

sen Landem gemaB festgelegter Agenden kooperieren. Sollten die 

EU in die Farakka Thematik involviert werden, so muB sie versu- 

chen, Losungen aufzeigen, sehr diplomatisch und vorsichtig zu 

agieren. Nebenbei gesagt: Die bangladeshische Regierung hat uns 

niemals gebeten, Farakka zum Thema unserer Gesprache mit In

dien zu machen. Zu hoffen ist, daB die Berichte der Experten, die 

in der "South West Area Water Resources Management Study" in

volviert sind, fur mehr Problemtransparenz sorgen und eine neue,

Probleme mit Katastrophen: Premierministerin Khaleda Zia besucht das vom Zyklon 1994 heimgesuchte Teknaf im Siiden Bangladeshs (Foto: Ahmed Fa^
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Losungen nach sich ziehende bilaterale Gesprachsrunde ermogli- 

chen.

’’Food for Work” Projekte der zweiten Generation - der 

Ansatz der EU

Nahrungsmittelhilfe war im Zeitraum 1976-1992, bezogen auf 

die Zahlungen der EU, noch bedeutsamer als Entwicklungs zu- 

sammenarbeit. Sie haben immer wieder auch ’’Food for Work” 

Projekte unterstiitzt, die haufig in Verruf geraten sind, weil oft 

die Halfte des Weizens in falschen Handen landete. Wie sehen 

die Aktivitaten der EU in diesem Bereich zur Zeit aus.

J: Die grundlegende Rechtfertigung fur Nahrungsmittelhilfe besteht 

in der Existenz eines Lebensmitteldefizits. Dies reichte in der Ver- 

gangenheit von einer Million bis zu 2,5 Millionen Tonnen. Bangla

desh bendtigt circa 19,5 Millionen Tonnen Getreide. Das Defizit 

liegt also in der Regel unter zehn Prozent. Die EU liefert jahrlich 

100.000 Tonnen, vor allem Weizen, in Form von Nahrungsmittel

hilfe nach Bangladesh. In den achtziger Jahren wurde der GroBteil 

dieses Weizens fiber das offentliche Nahrungsmittelverteilungssy- 

stem verkauft, nur ein kleiner Teil ging in die "Food for Work" 

(FfW) Projekte, die in das "vulnerable group feeding programme" 

des Weltemahrungsprogramms integriert waren. Die Erldse aus 

dem Verkauf des Weizens sollte von der bangladeshischen Regie

rung in Nahrungsmittel- bzw. Landwirtschaftsprojekte der EU oder 

ihrer Mitgliedsstaaten investiert werden. Kritische Anmerkungen 

des Europaischen Rechnungshofes im Jahre 1989, wonach ein klei

ner Teil der EU-Nahrungsmittelhilfe zu einem symbolischen Preis 

an die bangladeshische Armee verkauft werde, waren nicht gerecht- 

fertigt. Die bangladeshische Regierung hatte sich verpflichtet, einen 

bestimmten Finanzierungsanteil an den erwahnten Projekten zu 

ubemehmen, dieser sollte durch den Erlos des EU-Weizens sicher- 

gestellt werden. Sollte die Regierung nun den Verkauf des Weizens 

zu 90 Prozent subventionieren, so unser Verstandnis, wurde sie 

dies aus eigener Tasche tun, denn die Verpflichtung, 100 Prozent 

in den sogenannten "counterpart funds" einzuzahlen, behielt ja ihre 

Gultigkeit.

Waren die FfW Programme friiher reine Nahrungsmittelprogramme 

- fur die Konstruktion einer StraBe oder anderer Infrastrukturpro- 

gramme gab es Nahrungsmittel -, so planen wir nun ein "Integrated 

Food Assisted Development Project" (IFADEP). In den Sektoren 

Kleinfischerei, landlicher StraBenbau und Organisationsentwicklung 

von Frauengruppen wo lien wir tatig werden. Friiher gab es nur ein- 

fache StraBenarbeiten mit anschlieBender Weizenentlohnung. Wir 

wo lien aber StraBen hoherer Qualitat bauen, Briicken und Kanale 

errichten. Ausbildungsaktivitaten beispielsweise im Bereiche der 

Teichanlegung und -ausbeutung sind geplant. Kleinkredit- oder 

Marktentwicklungsplane liegen vor, und und und. IFADEP hat den 

Sprung geschafft von einem traditionellen, kurzfristig angelegten 

Notlinderungsprogramm zu einer echten Entwicklungsaktivitat, die 

die Lebenssituation der landlichen Armen dauerhaft verbessem 

will. Nahrungsmittelhilfe ist mit Entwicklungshilfe verbunden wor- 

den, und zwar durch eine Kombination aus finanzieller und techni- 

scher Hilfe. SchlieBlich kosten diese Aktivitaten viel Geld, miissen 

bestimmte Fertigkeiten erlemt und von fachlicher Seite begleitet 

werden. Die EU ist zur Zeit der einzige Geber in Bangladesh, der 

einen langfristigen Rahmen fur die Verbindung verschiedener Ent

wicklungs instrumente geschaffen hat - IFADEP hat eine Laufzeit 

von sechs Jahren. Es ist ein 100 Millionen Ecu Projekt, in dem 

NROs eine groBe Rolle spielen werden.

Und die Korruption ...

J: Mit der Korruption verhalt es sich so wie mit der Kinderarbeit. 

Auf der abstrakten Ebene wird es schnell theoretisch oder gar 

dogmatisch. Man muB das Thema am Konkreten festmachen. Es 

ware naiv, die Augen vor der Gefahr der Korruption zu verschlie 

Ben. Doch in welchem Land besteht die Gefahr nicht? Nehmen wir 

an, von einer nach Bangladesh eingefuhrten Tonne Weizen werden 

100 Kilogramm anders genutzt als vorgesehen, sicherlich waren 

wir sofort dabei, wenn es ein System gabe, welches diese Menge 

halbieren konnte. Wir sind gegen Korruption, wir kennen aber auch 

die Realitaten. Sie konnen ja keine Polizeieskorte fur jeden Trans

port vom Schiff zu den Empfangem organisieren. In diesem Faile 

lagen die Kosten uber den korruptionsverursachten Schaden.

"Wir sind zuverliissig”

Nun konnte man ja auch den VLitgliedsstaaten allein die Auf- 

gabe iiberlassen, Entwicklungspolitik zu betreiben. Welches 

sind denn die wesentlichen Vorteile einer multilateralen Ent

wicklungs politik, wie sie von der EU betrieben wird?

TeP: Als eine Gemeinschaft sind wir historisch nicht vorbelastet, 

wie traten nicht als Kolonialmacht auf. AuBerdem haben wir keine 

Spezialinteressen, wo lien nicht unsere Produkte exportieren, auch 

keinen Handel mit militarischen Giitem betreiben. Wir sind zuver- 

lassig und genieBen Glaubwiirdigkeit bei unseren Partnem.

Deutsche, Briten oder Italiener denken zur Zeit liber Kiirzun- 

gen bei der multilateralen Entwicklungszusammenarbeit nach. 

Ist ihre Arbeit davon betroffen?

TeP: Wir miissen unterscheiden zwischen dem aus den nationalen 

Haushalten sich speisenden "Europaischen Entwicklungsfonds" 

(EEF) zur Finanzierung der Zusammenarbeit mit den AKP-Staaten 

und dem "normalen", vom u.a. europaischen Parlament verab- 

schiedeten Haushalt fur die multilaterale Entwicklungspolitik. Wir 

als Sudostasien Abteilung hangen von der letztgenannten Budgetli- 

nie ab. Diskussionen gibt es aber nur wegen der Aufstockung der 

Mittel fiir den EEF. Wir haben also keine Probleme.

Wie sieht die Aufgabenverteilung innerhalb der EU im Bereich 

der Entwicklungspolitik aus?

TeP: Der Ministerrat und das Europaische Parlament treffen die 

Entscheidung uber das Budget, das fur die Entwicklungszusam- 

menarbeit zur Verfugung gestellt werden soli. Die Kommission ist 

der Manager. Wir identifizieren mogliche Projekte und erarbeiten 

Vorschlage. Ein aus Reprasentanten der Mitgliedsstaaten bestehen- 

der AusschuB iiberprfift diese und gibt seine Meinung ab. Die 

Kommission ist demnach verantwortlich fur die Auswahl der Pro

jekte und die Ausarbeitung eines Implementationsprogramms. Wir 

sind auch dem Parlament verantwortlich, dem AusschuB, dem 

Rechnungshof, etc. Das heiBt, es gibt bei uns ebenso demokratische 

Kontrollen wie in jedem Mitgliedsstaat der EU, allerdings auf euro- 

paischer Ebene.

"Demokratie kommt nicht uber Nacht"

Die Verordnung 443/92 vom Februar 1992 betonte ja auch die 

Bedeutung der ”guten Regierungsfuhrung” oder der Respektie- 

rung der Menschenrechte. Wahrend der Ershad Zeit entwickel- 

ten sich die Beziehungen recht gut. Seit 1991 haben wir eine 

demokratisch gewahlte Regierung mit einigen Defiziten in den 

genannten Punkten. Wie reagiert die EU?

TeP: Es besteht ein Dialog zwischen unserer diplomatischen Ver- 

tretung in Dhaka, der "Delegation", und der bangladeshischen Re

gierung. Die Botschaften der Mitgliedslander versuchen ebenfalls 

fiber den Politdialog die Entwicklung der Demokratie zu fbrdem. 

Demokratie kommt jedoch nicht uber Nacht, sie braucht Zeit. Die 

Premierministerin wie auch die Oppositions fuhrerin sind recht jung 

im Geschaft, ihnen fehlt es an Erfahrung. Demokratische Verhal- 

tensweisen miissen erst eingeubt werden. Was Ershad anbelangt, so 

besteht kein Zweifel am autokratischen Charakter seiner Amtszeit. 

Doch hatten die Menschen zweimal bestraft werden sollen? Zum 

einen durch das Leben unter dem Ershad Regime, zum anderen 

durch einen Stop der Entwicklungshilfe. Wir kooperierten mit 

Ershad, um den Menschen zu helfen, nicht ihm.
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Eine Schule mit Zyklonschutzfunktion - Die EU riistet zusammen mit Deutschland und Spanien im Rahmen des 'Primary-School-cum-Cyclone-Shelter' Pro-

jekts Schulen auf.

J: Unter Ershad wurde damals ein sogenanntes "Cluster village 

programme" begonnen, das eine Umverteilung des Landes zugun- 

sten der armsten Schichten vorsah. Naturlich wo lite Ershad sein 

politisches Profil starken. Die EU griff die Idee auf, starkte die 

Landreformkomponente und leistete dabei einen Beitrag zur Star- 

kung demokratischer Strukturen bevor es zum Regimewechsel 

kam. DaB wir richtig handelten, zeigt die Reaktion der neuen Re

gierung. Nach einer Unterbrechung des Projekts fur sechs Monate 

wurde es wieder geoffnet. Die Regierung konnte es sich nicht lei- 

sten, ein erfolgreiches, an den Bedurfnissen der Armsten orientier- 

tes Projekt zu schlieBen, nur weil es in der Ershad-Zeit seinen An- 

fang nahm.

Pragmatismus ist demnach wichtiger als Prinzipientreue. Wel- 

chen Wert haben denn iiberhaupt Verordnungen, die ’’good go

vernance” und andere Prinzipien im Gepack haben?

TeP: Es ist wichtig, daB unsere Partner wissen, auf was sie sich 

einlassen und daB wir manchen Prinzipien eine groBe Bedeutung 

beimessen. Wenn wie sie in unseren Abkommen nennen, heiBt 

dies, daB sie eingehalten werden miissen. Bei Zuwiderhandeln ha

ben wir zumindest die Chance, unsere Zusammenarbeit zu been- 

den. Wir haben ein Druckmittel. Nein, Nein - es sind nicht nur 

Worte, unser Parlament erinnert uns standig an sie.

"Jeder kocht noch sein eigenes Siippchen”

Das Maastricht Vertragswerk stellt die Entwicklungszusam- 

menarbeit zum ersten Mai auf eine gesetzmaBige Grundlage. 

Koordination zwischen den Mitgliedsstaaten und Koharenz der 

verschiedenen Politikbereiche - Entwicklungspolitik als Quer- 

schnittsaufgabe - sind zu Schliisselbegriffen geworden. Welche 

Veranderungen haben sich daraus fiir die Zusammenarbeit mit 

Bangladesh ergeben?

TeP: Viele wissen nicht, daB bereits die Romischen Vertrage in den 

Aitikeln 131 bis 136 die Grundlagen unserer Entwicklungszusam- 

menarbeit formulieren. Maastricht hat allerdings die Entwicklungs- 

zusammenarbeit in einen groBeren Kontext gestellt, den Koordina- 

tions- und Koharenzgedanken gescharft. Die Verantwortlichen wis

sen nun, daB sie etwas tun, ihre Aktivitaten koordinieren mussen. 

Die Realitat ist jedoch noch eine andere. Die Koordination zum 

Beispiel im Bereich der Armutsbekampfung in Bangladesh steckt 

noch in den Kinderschuhen. Die Konzepte der Mitgliedsstaaten lie

gen teilweise weit auseinander. Jeder kocht noch sein eigenes 

Siippchen. Es braucht Zeit.

Zweifel werden laut, ob die kiirzlich erfolgten Umstrukturie- 

rungen in der Kommission die Koordination innerhalb Ihrer 

Behorde erleichtern werden. Was ist Ihre Meinung dazu?

TeP: Wir haben nun vier Generaldirektionen fiir AuBenbeziehun- 

gen. Herr Pinheiro ist vor allem fiir die AKP-Staaten zustandig, 

Herr Marin fiir Asien, Lateinamerika und den siidlichen Teil des 

Mittelmeers, Herr van den Broek fiir Osteuropa, GUS und das 

nordliche Mittelmeer und schlieBlich Sir Leon Brittan fiir Fragen 

des AuBenhandels.

Welche Griinde liegen dieser Entscheidung zugrunde?

TeP: Der neue Kommissionsprasident Jacques Santer hat diese Ent

scheidung getroffen und gleichzeitig einen aus diesen vier General

direktionen sich zusammensetzenden AusschuB unter seiner Lei- 

tung ins Leben gem fen. Damit soil die Koordination zwischen ih- 

nen sichergestellt werden.

J: Vor dieser Umstrukturierung hatten wir eine Trennung in ver 

schiedene Fachbereiche, z.B. Politik, Wirtschaft, Entwicklungszu 

sammenarbeit. Dies brachte auch Nachteile mit sich. Verschie<kne 

Kommissare sprachen mit den Reprasentanten eines Landes uber 

verschiedene Aspekte. Dies fiihrte zur Verwirrung und zu Ko°r 

nationsproblemen. Also folgte die Entscheidung, daB die Ange 

genheiten, also alle Politikbereiche, in der Verantwortung 

einzigen Kommissars liegen sollten. Herr Marin, Vizeprasident 

Europaischen Kommission, ist jetzt verantwortlich fur die Bez>e 

hungen zwischen Bangladesh und der EU.

(* Seit dem 01.11.1993 (Vertrag von Maastricht) lautet die o® 

zielle Bezeichnung "Europaische Union" (EU). Der Einfac 

halber ist auch dort von EU die Rede, wo es eigentlich Europe 

Gemeinschaft (EG) heiBen muBte.)
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